

Sus últimas piezas

Carolina Garcia

SUS ÚLTIMAS PIEZAS



*Un hallazgo en la etapa final
de su vida
le permitió transitar
un camino libre de prejuicios*

Coralí

Capítulo 1

Visitaba a mi abuelo Edgar todas las semanas en cualquier momento. Él vivía sólo desde que mi abuela abandonó este mundo, hace varios años ya. Ambos mis abuelos adorados.

Ella, una mujer dulce, amorosa. Él, con una apariencia de hombre frío y distante, que luego se disipaba en el trato cercano.

Yo intentaba que no pasara mucho tiempo sin ir a verlo. Él, era Profesor de Letras. Tenía una enorme biblioteca y solía encerrarse con sus libros y podía pasar días y días sin ver a nadie, en "su mundo".

Recuerdo aquella vez, me encontraba haciendo un Trabajo Práctico para el último año del Secundario con Orientación a Sociales cuando llegó el abuelo. En el trabajo debía abordar una problemática actual: el estudio de la misma y una propuesta de cambio. Yo elegí "La inserción laboral de la población trans⁽¹⁾".

Tenía sobre la mesa las encuestas, las entrevistas, y algunos apuntes. Pude ver como el abuelo observaba todo e iba leyendo de soslayo algunas cosas que tenía a mano. Creo que quería interesarse pero no quise interrumpirme. Cada tanto hicimos algún comentario al pasar, irrelevante

-¿A qué personas se refiere en sí el tema abordado? – manifestó él.

Intuí sobre su desconocimiento acerca del tema planteado y comencé por brindarle una definición de Identidad de género: "Es la forma en que cada persona siente su género. Por eso, puede corresponder o no con el sexo asignado al nacer. Es decir que es el género que cada persona siente, independientemente de que haya nacido hombre o mujer."⁽²⁾

-¿Entendes abuelo? –le dije

No me respondió, pero me miraba, esperando más información, entendí yo.

- Luego estas personas –continué- deberán afrontar y atravesar el proceso de la aceptación familiar, en muchos casos no, sortear todo tipo de prejuicios, necesariamente pasar por tratamientos de hormonación y también operaciones. Además, se necesitan leyes que respalden y acompañen. En Argentina existe la ley de Identidad de género que consiste en el cambio de nombre en el DNI, acorde a la identidad de

género percibida.

- Lo que es bastante complicado para las personas trans, es conseguir un trabajo convencional. –añadí por último

El abuelo me miró, entre sorprendido y apabullado. Creo que sabría algo, pero quizás muy poco.

-claro. Si te referís a los travestis, siempre ejercieron el rubro de la prostitución...

No cuestioné en ese momento la opinión, que por cierto era triste y certera ni generamos debate de momento, pues yo debía continuar adelantando mi trabajo. También entendí cuánto le cuesta a la gente grande comprender este cambio de paradigma.

Invité al abuelo cuando llegó el momento de la exposición de mi trabajo y otros más en el Colegio, pero él no pudo venir ese día. Se estaba haciendo un tratamiento médico el cuál le fue imposible cancelar. Sí me pidió que le alcanzara la versión final del trabajo y así lo hice.

Mi trabajo tuvo buenas críticas, buena puntuación y luego fue difundido. Fue una hermosa experiencia.

Al año siguiente comencé mis estudios universitarios y mi relación con el abuelo siguió entre charlas en bares y cafés, siempre de lo más agradables. Él había envejecido de golpe, los años le estaban cayendo encima. Pero su rostro estaba como iluminado. Cuando me veía, sus ojos resplandecían. Esos encuentros eran puro goce. Me contó que tenía un grupo de amigos nuevo, que eran maravillosos. Auténticos, como nunca antes había tenido. Y que estos últimos años, él sabía que eran los últimos, los estaba pasando de maravilla. Se sentía a gusto y rodeado de gente que lo querían tal como era.

Yo estaba cursando cuarto año de mis carrera y aquel día por la mañana el portero del edificio del abuelo me avisó que no había bajado ni por la mañana ni por el mediodía. Eso era infrecuente. Fuimos con mi mamá. Y ya había sucedido. Estaba como dormido en su cama, dormido para siempre.

Tenía tanta paz en su rostro que no pude sentir otra cosa. A su lado, había una notita doblada, tenía mi nombre.

La desplegué, tenía los ojos nublados por las lágrimas y leí de su letra

“Hoy se despide Edgar, 89 años, Profesor, escritor. Y también se despide Eva, escasos 4 años, que conoció la plenitud de la vida y completó últimas

piezas de un gran rompecabezas.

PD. Gracias por enseñarme que podía ser libre.

¹ trans: Utilizamos el término trans para referirnos a las personas transexuales, transgénero y travestis. Fuente Fundación Huesped

² Definición de Identidad de Genero por Fundación Huesped